

**DIP. GUILIANNA BUGARINI TORRES
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO
DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO
PRESENTE**

Belinda Iturbide Díaz, Diputada de la Septuagésima Sexta Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo e integrante del Grupo Parlamentario del Partido Morena, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 8° fracción II y 241 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, presento a esta Soberanía Posicionamiento con relación al 23 de junio Día Internacional de la Mujer en la Ingeniería, lo que hago, lo que hago al tenor de la siguiente:

1

Exposición de Motivos

“Todo comenzó cuando, sin tener dinero, sin tener padrinos políticos, y con mucho miedo, tomé la decisión más importante de mi vida: dejar mi casa, mi comunidad, mi familia, y mudarme sola a una casa del estudiante. Todo para poder seguir estudiando. Y hoy estoy aquí, hablando desde esta tribuna, como la primera mujer en varios cargos en los que antes solo estaban los de siempre.”

Compañeras y compañeros legisladores:

Este 23 de junio conmemoramos el Día Internacional de la Mujer en la Ingeniería, una efeméride que nos invita no solo a felicitar, sino a reconocer las luchas, romper los silencios, y acelerar los cambios que todavía nos hacen falta como sociedad.

México tiene un reto urgente: menos del 30% de las personas egresadas en carreras STEM (ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas) son mujeres, y en el caso específico de ingeniería, el porcentaje baja aún más: solo el 28% de los estudiantes son mujeres. En Michoacán, estos datos son todavía más alarmantes, especialmente en zonas indígenas y rurales, donde el acceso a estudios superiores sigue siendo un privilegio reservado.

Y sin embargo... aquí estamos resistiendo.

Echando abajos los estereotipos y persiguiendo los sueños.

Yo también resistí.

Y lo digo sin pudor, pero emocionada: vengo de abajo, de un lugar donde las mujeres no teníamos voz ni representación. Todo lo que he conseguido ha sido por convicción, no por compadrazgos. Por mérito, no por linaje. Por amor a mi pueblo, no por ambición.

Hoy soy diputada. Antes fui la primera mujer en ocupar otros cargos. Pero antes de todo eso fui una estudiante indígena que se fue a vivir a una casa del estudiante, con muy poco en una maleta.

Y por eso hoy, en esta tribuna, quiero rendir homenaje a todas las niñas y mujeres que hoy están comenzando su camino en la ingeniería, en las ciencias, en la tecnología. Mujeres que quieren construir puentes, sistemas, energías limpias, caminos para otros y otras.

Este Congreso tiene la responsabilidad de legislar por ellas, por todas, necesitamos más becas para niñas en carreras STEM, políticas públicas que apoyen a mujeres en ingeniería desde el nivel básico, campañas que destruyan los estereotipos de género desde las aulas y mucha insistencia en educar para acabar con los machismos.

Porque la inclusión no es caridad, es justicia.

Compañeras y compañeros:

Visibilizar no es una tarea menor. Es poner luz donde ha habido sombra. Y hoy, desde esta tribuna, y desde mi historia, quiero que todas esas jóvenes michoacanas sepan que sí se puede.

Belinda Iturbide Díaz
Diputada Distrito II Puruándiro

Que no importa si no tienes padrinos.

Que no importa si vienes de una comunidad marginada.

Que con valor, con trabajo y con dignidad, también se llega aquí.

Es cuanto.

PALACIO DEL PODER LEGISLATIVO. Morelia, Michoacán de Ocampo, a 19 de junio de 2025.

ATENTAMENTE
DIPUTADA BELINDA ITURBIDE DÍAZ